
16+
17 марта 2025 | № 05 (946) ponedelnik.press

Самозапретный плод
Власти зачем-то снимают с граждан ответственность за действия и бездействие

Три миллиона 
за Три дня
С 1 марта в России зара-
ботал новый способ само-
запрета на выдачу кре-
дитов. Если прежде для 
оформления моратория 
на получение денег в долг 
требовалось личное по-
сещение конкретной кре-
дитной организации, то 
теперь ходить по банкам 
и микрофинансовым орга-
низациям (МФО) не нуж-
но. Достаточно заполнить 
на портале «Госуслуги» 
шаблонное заявление, по-
ставив галочки в нужных 
местах.

Внезапно новая ограни-
чительная мера оказалась 
очень популярной у наших 
соотечественников. В пер-
вый день работы сервиса 
россияне оформили 1 млн 
самозапретов, во второй 
день – 700 тыс., в третий – 
еще 1 млн. Лидирует Мо-
сква, где уже почти 0,6 млн 
человек запретили себе 
брать в долг. Самарская об-
ласть отстает от столицы в 
десять раз – жители нашей 
губернии подали 58 тыс. 
заявлений.

Кто все эти люди? Не-
которые таким образом 
пытаются спастись от 
действий мошенников, 
которые с помощью ма-
нипуляций и под самыми 
разными предлогами уго-
варивают доверчивых рос-
сиян оформлять кредиты 
и перечислять деньги на 
«безопасные счета». Есть 
категория злостных заем-
щиков, которым сложно 
бороться с соблазнами по-
купать не самые нужные, 
но дорогие вещи.

СТаТья 159 УК рФ
Хотя новый механизм ра-
ботает всего пару недель, 
уже появились и хитроум-
ные граждане, которые ре-
шили проверить систему 
на прочность. «А что если 
взять деньги в долг при уже 
установленном самозапрете 
и потом не отдавать их?» – 
подумали они.

По новым правилам 
банки и МФО перед вы-
дачей потребительских 
займов и кредитов должны 
проверять, есть ли в кре-
дитной истории заемщика 
сведения о самозапрете. 
Такую информацию можно 
получить из квалифици-
рованных бюро кредитных 
историй (БКИ). И если 
кредитор заключит дого-
вор, несмотря на установ-
ленный самозапрет, он не 
сможет потребовать от за-
емщика исполнения обяза-
тельств по кредиту, то есть 
возврата денег.

Проблема в том, что 
между оформлением само-
запрета на «Госуслугах» 
и внесением данных в ре- 
естры БКИ проходит не-
которое время. Независи-
мо от региона проживания 
гражданина, если заявле-
ние поступило до 22.00 по 
московскому времени, эти 
данные должны поступить 
в бюро в тот же день, а 
если после 22.00 – на сле-
дующий день. Самозапрет 
же начинает действовать 
на следующий день после 
того, как информация поя-
вится в кредитной истории 
человека. Вот хитрецы и 
пытаются оформить новый 
кредит в промежуток меж-
ду заполнением заявления 
и вступлением в силу само-
запрета.

Сообщается, что в по-
следние дни происходят 

тысячи подобных попыток. 
По данным РБК, 2,5 % всех 
заявок, поданных с 1 марта 
на выдачу займов и креди-
тов, поступали как раз от 
граждан, которые только 
что закончили оформлять 
ограничения на «Госуслу-
гах».

По мнению юристов, 
подобные ухищрения аб-
солютно бесполезны. Если 
гражданин, который уста-
новил самоограничение 
на получение кредитов, 
становится жертвой мо-
шенников, вынуждающих 
его оформить кредит, он 
действительно имеет право 
отказаться от погашения 
задолженности. Однако 
если впоследствии окажет-
ся, что сам клиент добро-
вольно подавал заявку на 
получение кредита, этот 
долг не подлежит анну-
лированию, и вся ответ-
ственность останется на 
заемщике. Подобные случаи 
будут рассматриваться как 
мошеннические действия и 
квалифицируются соглас-
но статье 159 УК РФ.

машины, оТдых, 
КонТрацепция
В последнее время слово 
«самозапрет» стало очень 
модным. Это явление затра-
гивает различные аспекты 
жизни, начиная с самоцен-
зуры при публичных вы-
сказываниях и заканчивая 
более серьезными ограни-
чениями. Помимо кредитов, 
сейчас можно отказаться от 
сбора и размещения био-
метрии в Единой биоме-
трической системе (ЕБС). 
Используя портал «Госус-
луги», можно установить 
ограничение на действия с 
недвижимостью, что озна-
чает запрет на любые опе-
рации с собственностью 
без личного присутствия. 
Активно обсуждаются идеи 
введения самозапрета на 
прием звонков из-за рубежа 
и самозапрета на оформле-
ние новых сим-карт. Мин- 
экономразвития поддержа-
ло проведение эксперимен-
та по самозапрету на покуп-
ки на маркетплейсах, чтобы 
«уберечь людей от импуль-
сивных трат».

Все чаще идут разгово-
ры о еще одном возможном 
ограничении – самозапрете 
на оформление дебетовых 
карт. Якобы Центральный 
банк РФ готов ограничить 
количество дебетовых карт, 
которые могут быть оформ-
лены на одного человека, 
например до двух. Счита-
ется, это позволит россия-
нам лучше контролировать 
свои финансовые операции 
и снизит число мошенни-
ческих действий.

Что дальше? Что еще 
можно запретить? Давай-
те пофантазируем. Явно 
не хватает самозапрета на 
покупку автомобилей, это 
была бы очень полезная 
мера. Во-первых, ее вве-
дение позволит снизить 
аварийность. Во-вторых, в 
мегаполисах заметно улуч-
шится качество воздуха. 
В-третьих, семейный бюд-
жет будет целее.

Еще один очевидно не-
обходимый самозапрет 
– на отдых. Эксперты не 
первый год говорят о том, 
что в России очень низкая 

производительность труда. 
Опять же нужно выпол-
нять задачу по росту ВВП. 
Вот и решение.

Наконец, давно просит-
ся введение самозапрета 
для пар на приобретение 
средств контрацепции. А 
как еще решать вопрос по 
повышению рождаемости? 
Маткапитал – такой себе 
стимул. Тут же демогра-
фическая ситуация начнет 
стремительно улучшаться.

Ну а если серьезно, то 
все вводимые властями 
запреты напоминают дей-
ствия мудрых взрослых в 
отношении незрелых детей. 
Граждан убеждают, что все 
делается ради их же безо-
пасности, чтобы, например, 
оградить от мошенников и 
потерь – денег, нервов, вре-
мени и сил. Но есть четкое 
ощущение, что это сомни-
тельный путь – когда чело-
век снимает со своих плеч 
любую ответственность за 
свои действия или бездей-
ствие. Не стоит воспиты-
вать в россиянах инфан-
тильность.

Федор Григорьев
gazetapn@mail.ru

«Самозапрет» – слово года в России. Судите 
сами: с начала марта граждане могут запретить 
себе брать кредиты через «Госуслуги», и новая 
мера уже пользуется большой популярностью. 
Помимо кредитов, сейчас можно отказаться от 
сбора и размещения биометрии в Единой био-
метрической системе и установить ограниче-
ния на действия с недвижимостью. Обсуждает-
ся самозапрет на прием звонков из-за рубежа  
и оформление сим-карт. Что дальше? «ПН» пы-
тается уловить дух времени, анализируя проис-
ходящие события и фантазируя о будущих.

Давно просится введение самозапрета для пар на приобретение средств кон-
трацепции. А как еще решать вопрос по повышению рождаемости? Маткапитал? 
Ну такой себе стимул. Тут же демографическая ситуация начнет стремительно 
улучшаться. Так и победим.

Андрей Дербенев, Центр гражданской защиты Тольятти: 
«Спасатель – это не просто сильный человек с крепкой 
нервной системой. Это современный идеалист»3 Кто ходит в гости по утрам 

Трезвый взгляд 
на кафе-буфет «ВГости»8Большой папочка 

Уничтожаем препятствия  
на рамном внедорожнике HAVAL H57
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Директор Центра регио-
нальной политики РАН-
ХиГС, д.э.н. Владимир 
Климанов:

– Действительно, есть 
большие надежды на сни-
жение инфляции в этом 
году. Высокая ключевая 
ставка, ожидаемое сниже-
ние роста зарплат, давящих 
на потребительский рынок, 
и в то же время сокращение 
спроса в отдельных сегмен-
тах, например в недвижи-
мости, где может произойти 
снижение цен – вот далеко 
не все факторы, влияющие 
на прогнозируемое замед-
ление инфляции. Не стоит 
исключать и уменьшение 
роли бюджетного импульса 
в госзаказе.

Доцент РАНХиГС, эконо-
мист Сергей Хестанов:

– На инфляцию влия-
ет множество факторов, в 
том числе и динамика кур-
са рубля, и эффект базы. 
Если не случится сильного 
ослабления отечественной 
валюты, то к лету, вполне 
вероятно, случится некото-
рое замедление инфляции 
вследствие эффекта базы.

К сожалению, в настоя-
щее время точные прогно-
зы по инфляции сильно за-
труднены из-за возможных 
колебаний внешнеэконо-
мической конъюнктуры и 
как следствие – колебаний 
баланса спроса и предло-
жения на валюту.

Главный редактор ИА 
«РосБалт», доцент Фи-
нансового университета 
при Правительстве РФ 
Николай Яременко:

– Насколько реалисти-
чен прогноз в 7 % годовой 
инфляции при текущих 
данных? Есть аргументы и 
«за», и «против». У инфля-
ции есть такое понятие, как 
инерция. Она имеет свой-
ство «раскручиваться». 
Даже если текущие темпы 
роста цен замедляются, 
предыдущий рост уже за-
ложен в цены многих това-

ров и услуг, а также в ожи-
дания производителей и 
потребителей.  Это создает 
инерцию, которую сложно 
быстро остановить.

Аналитики ЦБ, как 
правило, обладают более 
глубоким пониманием эко-
номических процессов и 
доступом к большему объ-
ему данных, чем широкая 
публика.  Их прогноз яв-
ляется сигналом о том, что 
они видят факторы, спо-
собствующие более высо-
кой инфляции, чем можно 

было бы ожидать, исходя 
только из данных Росстата 
за короткий период.

Существует множество 
факторов, которые могут 
повлиять на инфляцию в 
оставшиеся месяцы. В пер-
вую очередь это любые из-
менения в геополитической 
ситуации – они повлия-
ют на курс рубля, цены на 

импортные товары и, как 
следствие, на общую ин-
фляцию. Далее действия 
ЦБ РФ – изменение ключе-
вой ставки, регулирование 
денежной массы. Цены на 
продовольствие являются 
значительной частью потре-
бительской корзины, и пло-
хой урожай (или, наоборот, 
очень хороший, который 
приведет к избытку пред-
ложения и последующему 
росту цен) может сильно 
повлиять на общую инфля-
цию. Увеличение стоимости 

сырья, энергии, логистики 
и других издержек произ-
водителей – все это в конеч-
ном итоге перекладывается 
на потребителей в виде ро-
ста цен.

Прогноз инфляции в 7 % 
на конец 2025 года слож-
но назвать реалистичным. 
Хотя текущие данные Рос-
стата показывают замедле-
ние, существует множество 
факторов, которые могут 
привести к ускорению ин-
фляции в течение года.

Директор по аналитике 
Ингосстрах Банка Васи-
лий Кутьин:

– Годовая инфляция в  
РФ ускорилась до 10,19 %  
с 10, 06 % на конец февраля, 
если ее высчитывать из не-
дельной динамики. На конец 
марта сам ЦБ ожидает уско-
рение годовой инфляции до  
10,6 %. Таким образом, про-
гноз уровня инфляции в 7 % 
по итогам всего года выгля-
дит малореальным, прини-
мая во внимание сохранение 
ключевой ставки на уровне 
21 % и роста цен с начала 
года в 2,2 %. С учетом сохра-
нения условий ДКП (пре-
жде всего – высокой клю-
чевой ставки) инфляция 
может составить 9–11 %.

Женщины ее мУЖчины
Весна и любовь сводят с 
ума и женщин за рубежом. 
До недавного времени в Та-
иланде вполне себе мирно 
жили трое – полицейский, 
его жена и его любовница. 
Дамы давно знали друг о 
друге и не имели взаимных 
претензий. Но несколько 
месяцев назад их возлю-
бленный завел еще один 
роман, и им стало о нем 
известно. «Надо действо-
вать!» – решили женщины.

Жена и любовница уста-
новили на машину мужчи-
ны GPS-маячок и отследили 
ее до питейного заведения. 
После этого они ворвались 
в помещение и обнаружили, 
что полицейский ужинает с 
женщиной намного моложе 
их. Началась серьезная пере-
палка, но в итоге свару раз-
няли сотрудники ресторана. 
Все произошедшее было 
снято на камеру мобильного 
телефона.

После того как ролик 
с происшествием стал ви-
русным в интернете, поли-
цейский заявил, что жен-
щина из ресторана не новая 
любовница, а подруга. Это 
якобы жена его товарища, 
которого недавно не стало. 
Пользователи сети при этом 
отметили, что полицейский 
сидел рядом с женщиной, а 
не напротив нее, что указы-
вает на близость.

По тайским законам, 
сотрудник правоохрани-
тельных органов может по-
нести дисциплинарное на-
казание, если его уличат в 
супружеской измене. Кро-
ме того, жена и любовни-
ца имеют право подать на 
него в суд, если в процессе 
перепалки к ним было при-
менено насилие. При этом 
местные СМИ сообщили, 
что конфликт якобы уре-
гулирован полюбовно.

знаКомая ее парня
Мужчины тратят огромные сум-
мы, чтобы порадовать свою вто-
рую половину в Международный 
женский день. Но порой и самим 
женщинам весенний праздник 
приносит серьезные расходы. Так, 
намедни у жительницы Тольятти 
резко вырос счет за отдых в мест-
ном питейном заведении – сразу 
на 90 тыс. рублей. Правда, получи-
ли эту сумму не сотрудники бара, а 
судебные приставы.

Во время посещения развлека-
тельного заведения пьяная тольят-
тинка ударила стаканом по голове 
знакомую своего парня. В чем за-
ключалась причина этого поступ-
ка, правоохранительные органы 
так и не выяснили, но суд признал 
дебоширку виновной в причине-
нии легкого вреда здоровью и на-
значил компенсацию морального 
вреда.

Затем судебные приставы нача-
ли исполнительное производство. 
Они наложили взыскание на день-
ги, которые находились на бан-
ковских счетах нарушительницы. 
В результате задолженность была 
полностью погашена, а моральный 
ущерб компенсирован.      

мУЖчины ее Жизни
Вероятно, конфликт девушек 
случился из-за амурных дел. И 
хорошо, что в дело пошел стакан, 
а не что-нибудь потяжелее или 
поострее. В этом смысле мужчины 
зачастую действуют куда опаснее. 

На прошлой неделе стало извест-
но, что в Волжском районе Самар-
ской области, после того как двое 
мужчин не поделили внимание 
женщины, разыгралась настоящая 
драма.

По данным полиции, конфликт 
между мужчинами продолжается 
длительное время, так как оба, по 
их словам, испытывают теплые 
чувства к одной женщине. Один 
из соперников решил в очередной 
раз поговорить с оппонентом об их 
«любовном треугольнике» возле 
местного питейного заведения. Но 
во время разговора, не совладав с 
эмоциями, он выстрелил из писто-
лета, который, по его словам, не-
давно нашел. После этого, испугав-
шись, не оказал помощь раненому 
и уехал домой.

К счастью, пистолет оказался 
травматическим, и, по заключению 
эксперта, здоровью потерпевше-

го был нанесен лишь легкий вред. 
Сейчас полицейские продолжают 
устанавливать все обстоятельства 
инцидента, а стрелок находится 
под домашним арестом.

обидчиК ее маТери
Впрочем, и слабый пол в порыве 
страсти может натворить серьез-

ных дел. Так, недавно 47-летний 
разведенный мужчина отдыхал с 
друзьями в питейном заведении 
города Козельска Калужской обла-

сти. Около двух часов ночи он по-
пытался познакомиться с одной из 
посетительниц, которая ему очень 
понравилась. Та ответила катего-
ричным отказом.

Казалось бы, на этом история 
и должна была закончиться, так 
как мужчина особо не настаивал. 
Но даму настолько взбесил сам 

факт «подката», что она позвонила  
18-летней дочке, соврав, что муж-
чина ее ударил, и попросила при-
ехать на «разборки». Та примча-
лась вместе с подругой.

Девушки вызвали «навязчи-
вого» кавалера на улицу. Первой 
мужчину повалила на пол дочь. По-
том вместе с матерью и подружкой 
они, по словам местных, начали его 
избивать. Особо жестоко жертву 
пинала подруга дочери, даже когда 
тот потерял сознание. 

В итоге мужчина впал в кому, а 
приехавшие медики откачать его 
не смогли. Всю троицу задержали, 
допросили и пока отпустили. Поз-
же стало известно, что подозревае-
мые неожиданно слегли в местную 
больницу, заявив, что «получили 
повреждения во время драки». Но 
врачи не верят в симптомы «по-
страдавших», так как пока ни один 
из них не подтвердился.

Бар разбитых сердец
Обзор событий в Тольятти, России и мире с 10 по 16 марта
В питейном заведении Тольятти дама разбила стакан  
о голову соперницы и потеряла 90 тыс. рублей. Около пи-
тейного заведения в Волжском районе Самарской области 
влюбленный мужчина стрелял в соперника и не убил его. 
В питейном заведении Козельска дамы обиделись на уха-
живание кавалера и отправили его в кому. В таиландском 
Лопбури жена и любовница местного полицейского приеха-
ли в питейное заведение и узнали, что их любовный тре-
угольник стал квадратом.

Девушки вызвали «навязчивого» кавалера на ули-
цу. Первой мужчину повалила на пол дочь. Потом 
вместе с матерью и подружкой они, по словам 
местных, начали его избивать. Особо жестоко 
жертву пинала подруга дочери, даже когда тот по-
терял сознание.

Жена и первая любовница установили на машину мужчины GPS-маячок и 
отследили ее до питейного заведения. После этого они ворвались в помеще-
ние и обнаружили, что полицейский ужинает с женщиной намного моложе их.

Аналитики ЦБ обладают доступом к большему объему 
данных, чем широкая публика.  Их прогноз является сигналом 
о том, что они видят факторы, способствующие более высо-
кой инфляции.

Федор Григорьев
gazetapn@mail.ru

Дело неблагодарное
Эксперты дают прогноз инфляции по итогам 2025 года
По данным Росстата, в начале марта рост по-
требительских цен замедлился до 0,11 %  
и с начала года составил 2,2 %. Между тем 
аналитики, опрошенные ЦБ РФ, повысили 
прогноз инфляции на 2025 год до 7,0 %, ранее 
они предполагали, что стоит ждать 6,6 %. «Как 
вы считаете, выглядит ли реальным такой про-
гноз инфляции к концу года?» – задали вопрос 
авторы канала Proeconomics известным отече-
ственным экспертам. Их ответы – ниже.

Прогноз инфляции в 7 % на конец 2025 
года сложно назвать реалистичным. 
Хотя текущие данные Росстата показы-
вают замедление, существует множе-
ство факторов, которые могут привести 
к ускорению инфляции в течение года.
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Пришел и затаился. И хотя он 
не является членом данной 
комиссии, но не возбраня-
ется, а даже приветствуется 

посещение депутатами любых собраний 
в местном парламенте. Вот только уж 
слишком демонстративно он появился 
в кабинете. При всем желании невоз-
можно было не заметить значимость его 
фигуры. 

Во время рассмотрения вопросов 
Виталий Игоревич никакой активно-
сти не проявлял. Но когда дело дошло 
до обсуждения запланированного в 
повестке вопроса о развитии туризма 
в Тольятти и о повышении туристи-
ческой привлекательности города в 
рамках нацпроекта, Подоляко взбо-
дрился. Мужчина заявил, что комис-
сия по местному самоуправлению не 
имеет права рассматривать данный 
вопрос. Не в ее компетенции. А де-
лать это должна его комиссия – по 
социальной политике. Ну в крайнем 
случае тему можно было обсудить на 
совместной встрече двух комиссий. 
Свои слова он потребовал занести в 
протокол заседания.

В зале возникла немая пауза. Поч-
ти как у Гоголя в «Ревизоре». Спо-
рить с коллегой не стали. Но потре-
бовалось время, чтобы стереть с лиц 
легкое недоумение. 

Все бы ничего, но спохватился 
депутат Подоляко с большим опо-
зданием. Решение об организации в 

структуре администрации Тольятти 
управления туризма было утверж-
дено Тольяттинской думой год на-

зад, 20 марта 2024 года. Основной 
задачей нового подразделения стало 
комплексное развитие приоритетных 
направлений туристической инду-
стрии, в том числе с целью реализа-
ции национального проекта «Туризм 
и индустрия гостеприимства». 

И уж не известно по стечению ка-
ких обстоятельств, но с того момента 
все думские вопросы по данной те-
матике стала рассматривать комис-
сия по местному самоуправлению. 
Скорее всего, потому что в ее ведение 

входят вопросы, касающиеся утверж-
дения структуры органов местного 
самоуправления, внесение в нее из-
менений и дополнений. Что и проис-
ходило при создании управления ту-
ризма в горадминистрации Тольятти. 

Но почему-то целый год туристи-
ческие вопросы мало волновали Ви-
талия Подоляко. Хотя надо признать, 
что в Положении о постоянной ко-
миссии по социальной политике го-
родского округа Тольятти говорится, 
что к предметам ведения постоянной 
комиссии по соцполитике в рамках 
контроля думы за исполнением ор-
ганами местного самоуправления на-
равне с вопросами образования, ме-
дицины, культуры, соцобеспечения, 
спорта значится под пунктом 13 во-
прос контроля за созданием условий 
для развития туризма. 

Теперь таким публичным демар-
шем Виталий Подоляко признал, что 
обязанности комиссии, которую он 
возглавляет, были переданы в рабо-
ту другим людям. И не важно, поче-
му это произошло – от забывчивости 
или от халатности. А ведь Виталия 
Игоревича сложно назвать нович-
ком в Думе. Он работает в городском 
представительном собрании уже вто-
рой созыв.

По сути, подобные истории с 
блужданием тех или иных вопросов 
по думским комиссиям – дело обыч-
ное. Такие накладки всегда решались 
в обычной беседе за чашкой чая. А 
получается, что публичное раздува-
ние проблемы не только не подняло 
авторитет народного избранника, но 
и продемонстрировало его промахи 
в руководстве комиссией. Говорят, 
депутаты-«новобранцы» уже спешат 
делать ставки, чем же закончится эта 
странная мартовская история.

Странный инцидент, сильно 
смахивающий на банальный 
анекдот, произошел на днях  
в городской думе. На заседании 
комиссии по местному само-
управлению и взаимодействию  
с общественными и неком-
мерческими организациями 
появился тот, кого не ждали – 
председатель другой думской 
комиссии, по социальной по-
литике, Виталий Подоляко. Что 
из этого вышло, выяснил «ПН».

– Андрей Викторович, в 
январе Центр гражданской 
защиты Тольятти отметил 
свое 25-летие. Это большой 
путь. Есть несколько вопро-
сов по существу. Как вас за-
несло в Службу спасения?

– У истоков тольяттинской 
Службы 911 стояли два чело-
века – Владимир Черкашин 
и Дмитрий Савилов. В конце 
девяностых они создали го-
родскую службу спасения как 
некоммерческое партнерство, 
опираясь на московский опыт. 
В январе 2000 года мэрия взяла 
службу под свое крыло, сделав 
ее муниципальным учреждени-
ем. Очень помог Николай Ренц, 
который оценил необходимость 
и важность этого подразделе-
ния.

Для многих это стало оче-
видным после случая, когда в 
Подстепках прогремел взрыв 
в частном доме. На место про-
исшествия выехали полиция, 
пожарные, врачи. Но в итоге 
руководить операцией начали 
спасатели. Так как они лучше 
всего знали, как действовать, 
чтобы извлечь из дома по-
терпевших и избежать новых 
жертв. В итоге удалось спасти 
семилетнего мальчика, к сожа-
лению, его родители погибли.

Я пришел работать в Служ-
бу спасения в 2003 году и в то 
время был молодым человеком, 
полным сил и весьма амбици-

озным. Но главное, увлекался 
подводными погружениями. С 
Черкашиным познакомился во 
время экспедиции в Керчи. Он 
мне предложил взять на себя 
«водную» часть работы спаса-
тельной службы. Для меня это 
был настоящий подарок – со-
вместить любимое хобби и бла-
городную профессию. В 2006-м 
в Службе появилось соответ-
ствующее подразделение. Я же 
со временем прошел все карьер-
ные ступени, на ходу учился 
секретам профессии: и оказы-
вать экстренную медпомощь, и 
работать на высоте. Сегодня в 
Центре гражданской защиты, 
объединившем несколько орга-
низаций, работает 178 человек, 
65 из них – спасатели.

– Какое достижение Цен-
тра за годы работы вы назва-
ли бы главным?

– Горжусь нашим коллекти-
вом, профессионализмом и чело-
веческими качествами каждого 
сотрудника. У нас до сих пор ра-
ботают несколько человек, ко-
торые выезжали еще на первые 
вызовы Службы спасения То-
льятти. Трое наших земляков-
спасателей сегодня работают 
в Крыму, возглавляют Центр 
гражданский защиты в Сева-
стополе. Горжусь, что именно 
в нашем Центре они многому 
научились.

А еще меня не могут оста-
вить равнодушным сообщения 
от ребят, которые сегодня на-
ходятся на СВО. Нам говорят 
спасибо за то, что перед отправ-

кой на боевые задачи мы учили 
их … нет, не воевать, а оказывать 
помощь раненым в непростых 
условиях.

– Сейчас все организа-
ции жалуются на дефицит 
кадров. Как обстоят дела с 
этим вопросом в вашем Цен-
тре? Откуда к вам приходят 
работать люди?

– С людьми сейчас действи-
тельно сложно. Ведь спасатель 
– это не просто физически силь-
ный человек с крепкой нервной 
системой. Я бы сказал, что спа-
сатель – это современный идеа-
лист. Он хочет и готов помогать 
людям, притом за невеликие 
деньги. Поэтому вакансии у нас 
имеются. Мы сейчас активно 
работаем со студентами. Ищем 
толковых ребят, остальному 

научим. Желающие могут обра-
титься в Центр.

– А сколько сегодня зара-
батывает рядовой муници-
пальный спасатель?

– Средняя заработная плата 
– 45 тыс. рублей. Для холостого 

парня, только что окончившего 
вуз или вернувшегося из армии, 
такая зарплата еще более-менее 
приемлема. Но если у тебя есть 

семья, дети, надо помочь пожи-
лым родителям, то ты, даже буду-
чи спасателем-профессионалом, 
вынужден искать место с более 
высоким заработком.

– Наверняка вас много раз 
спрашивали, что делают спа-
сатели в перерывах между 
вызовами?

– Мы учимся. Тренируемся – 
от физической до медицинской 
подготовки. Доводим необхо-
димые навыки до автоматизма, 
чтобы в рабочей, часто стрессо-
вой ситуации не задумываться, 
правильно ли ты действуешь. Я 
помню, как перевязывал жен-
щину после взрыва автобуса 
в Тольятти, и понял, что мои 
руки действуют самостоятель-
но. А сам я в это время смотрел 
по сторонам, искал, кто еще 
нуждается в помощи. В переры-
вах приводим в порядок обору-
дование после использования, 
готовим к новым вызовам.

– Зима в этом году удиви-
тельно теплая, а весна ран-
няя. Как погода сказалась на 
работе Центра?

– Спасателей ждет много 
работы из-за рыбаков, которые 
свое хобби ставят выше личной 
безопасности. К сожалению, в 
95 случаях из 100 беспечность 
и легкомыслие приводят людей 
к травмам, а порой и к гибели. 
Увы, часто рыбаки не соблюда-
ют элементарные правила без-

опасности: выходят на тонкий 
весенний лед в одиночестве, 
порой даже не позаботившись 
о том, чтобы снять рюкзак со 

снаряжением с обоих плеч. Был 
случай, когда человек утонул у 
самого берега на глубине всего 
два метра, потому что тяжелый 
рюкзак утянул его под воду.

– Впереди лето, которое 
вновь обещает быть жар-
ким. А это значит, что будут 
гореть бани, сухая трава и 
тольяттинские леса. В по-
следние годы говорят, что 
основная причина этой беды 

– поджоги. Так ли это? Зачем, 
на ваш взгляд, поджигают лес 
и почему так и не удалось ни-
кого поймать?

– По статистике, процент 
возгораний от поджогов не более 
10 %. Все они в труднодоступ-
ных местах – 56–57–9 лесные 
кварталы. Остальные пожары 
случаются либо из-за чьей-то 
халатности, либо по вине детей 
или людей без определенного 
места жительства. Последние 
добывают провода для сдачи 
в пункты приема цветмета, а в 
лесу обжигают свою добычу от 
пластиковой оплетки.

К слову, возгораний в ле-
сах стало меньше. Третий год 
мы прекращаем в жаркий се-
зон доступ населения в лесные 
массивы. ЧОП несет дежурство 
на подступах к лесу, по каме-
рам смотрим. Идет активная 
профилактическая работа, но 
сталкиваемся с негативом от то-
льяттинцев: «Почему нас не пу-
скают в лес?»

Хочу отметить, что город-
ские власти делают все возмож-
ное для того, чтобы снизить 
количество пожаров в наших 
лесах. И обращаюсь к горожа-
нам: не будьте равнодушными. 
Видите, дети катаются на льди-

нах. Не проходите мимо. Отне-
ситесь к ситуации так, как если 
бы это был ваш ребенок. За-
метили в лесу пикник с манга-
лом в самую жару – не делайте 
вид, что это вас не касается. Я 
не призываю воспитывать буй-
ную молодежь и нарываться на 
скандал. В опасной для челове-
ка или города ситуации свяжи-
тесь с оперативными службами. 
Скажите диспетчеру: нахожусь 
там-то, наблюдаю безобразие. 

Телефон-то всегда под рукой. К 
сожалению, сегодня люди чаще 
предпочитают действовать по-
другому: спешат выложить ин-
формацию о прошествии в го-
родских пабликах ради хайпа. 
Многие помнят историю, когда 
сеть была полна фотографий 
раненого лебедя. Но никто не 
позвонил в ЕДДС, чтобы спа-
сти птицу. Призываю горожан 
быть активнее.

– Куда следует обращать-
ся в такой ситуации?

– Проще всего набирать 112. 
Как только информация полу-
чена диспетчером, например о 
ДТП, и заполняется карточка, 
она оперативно уходит в ГАИ, в 
скорую, к спасателям.

– Чего сегодня не хватает 
спасателю Андрею Дербеневу 
и его Службе спасения?

– Длительное время Служба 
ютится в ветхом здании в Порт-
поселке. Это больной вопрос 
для нас. Вторая моя боль – это 
статус муниципального спаса-
теля. У него нет ни выслуги лет, 
ни ранней пенсии, как у других 
спасателей – в МЧС, например. 
Это очевидная несправедли-
вость.

Андрей Дербенев: «Помню, как перевязывал женщину после взрыва ав-
тобуса в Тольятти, и понял, что мои руки действуют самостоятельно. А сам 
я в это время смотрел по сторонам, искал, кто еще нуждается  в помощи».

Виталия Подоляко сложно назвать но-
вичком в Думе, он работает в городском 
представительном собрании уже второй 
созыв. Тем удивительнее его поступок. 
Своим публичным демаршем мужчина 
признал, что обязанности комиссии, 
которую он возглавляет, были переданы 
в работу другим людям. И не важно, по-
чему это произошло – от забывчивости 
или от халатности.

Андрей Дербенев, Центр гражданской защиты Тольятти:
«Спасатель – это не просто сильный человек с крепкой нервной системой. Это современный идеалист»

За 25 лет работы Служба спасения Тольятти отрабо-
тала более 71 тыс. вызовов, а ее сотрудникам удалось 
спасти или оказать помощь 18 772 людям. На про-
шлой неделе автор «ПН» встретился с директором 
городского Центра гражданской защиты Андреем 
Дербеневым. Наш спикер попросил тольяттинцев  
в случае ЧП на улицах города звонить 112, а не писать 
посты в городские паблики, а также ответил на все 
важные вопросы редакции.

К сожалению, в 95 случаях из 100 беспеч-
ность и легкомыслие приводят людей к трав-
мам, а порой и к гибели. Был случай, когда 
рыбак утонул у самого берега на глубине 
всего два метра, потому что тяжелый рюкзак 
утянул его под воду.

В опасной для человека или города ситуации 
свяжитесь с оперативными службами. Ска-
жите диспетчеру: нахожусь там-то, наблюдаю 
безобразие. Телефон-то всегда под рукой.

Иван Карпенко 
gazetapn@mail.ru

Перепутал комиссии
Депутат Виталий Подоляко внезапно вспомнил о туризме

Когда дело дошло до обсуждения вопроса о развитии 
туризма в Тольятти и о повышении туристической 
привлекательности города в рамках нацпроекта, По-
доляко взбодрился. Мужчина заявил, что комиссия 
по местному самоуправлению не имеет права рас-
сматривать данный вопрос.

Федор Григорьев
gazetapn@mail.ru

Лицензия ЛО-63-01-002759 выдана Министерством здравоохранения Сам обл., 21.08.2014 г. Реклама.
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В последние недели 
в департамент го-
родского хозяйства 
активно возвраща-

ются люди, которые раньше 
уже работали там, занимаясь 
благоустройством городской 
среды. В прошлом году они 
столь же стремительно по-
кинули насиженные места, 
когда деятельность этого 
подразделения и его руко-
водства привлекла внимание 
правоохранителей. Наблю-
датели тогда посчитали, что 
у чиновников пропала мо-
тивация, поскольку под зор-
ким оком надзорных органов 
стало невозможно получать 
свой интерес от потенциаль-
ных исполнителей работ. Как 
известно, победителя любо-
го конкурса на выполнение 
муниципального заказа во 
многом определяют «пра-
вильно» сформулированные 
условия.

В октябре уволился и ру-
ководитель горхоза Виталий 
Рябов, проработавший на 
этой руководящей должно-
сти менее полугода. В под-
разделении царила неразбе-
риха, а порой и откровенный 
саботаж, что привело к зава-
лу благоустройства террито-
рий. Работы на избиратель-
ных округах планировали 
начать и так поздно – в конце 

лета, но по факту некоторые 
подряды разыгрывали аж в 
декабре.

В итоге по вине депар-
тамента городского хозяй-
ства, который был главным 
распорядителем средств, не 
удалось полностью освоить 
бюджетные средства, выде-
ленные на благоустройство 
35 избирательных округов, 
по 3,5 млн на каждый. А там, 
где удалось, то исключитель-
но благодаря настойчивости 
депутатов. Парламентарии 
вынуждены были в срочном 

порядке корректировать 
перечень работ на своих 
округах и менять распоряди-
теля средств с департамен-
та городского хозяйства на 
департамент образования. 
Миллионы, которые могли 
бы пойти на спортивные и 
детские площадки, были пе-
реданы на нужды школ. Это, 
бесспорно, дело нужное, но 
с избирателями изначально 
согласовывали другое.

В такой ситуации доволь-
но удивительным выглядит 
представление на награж-
дение почетной грамотой, 

поступившее в начале 2025 
года на рассмотрение депу-
татов ТГД. Им настойчиво 
предлагалось поощрить за 
большие трудовые достиже-
ния и плодотворный труд на 
благо Тольятти заместителя 
руководителя департамента 

городского хозяйства Сергея 
Соколова. 

Однако депутаты не под-
дались давлению. Вероятно, 
им не понравилось несколь-
ко месяцев безуспешно оби-
вать пороги администрации 
в попытках ускорить процесс 
благоустройства на своих 
округах. Как бы там ни было, 
они решили, что работа го-
сподина Соколова не заслу-
живает ни благодарности, ни 
поощрения.

В этом году объем работ 
по городской программе бла-
гоустройства заметно вырос. 

На эти цели в тольяттинском 
бюджете заложено 245 млн 
рублей, соответственно каж-
дый из 35 избирательных 
округов может рассчитывать 
на 7 млн. Хочется верить, что 
команда чиновников из от-
дела благоустройства депар-
тамента городского хозяй-
ства вновь не загубит важное 
дело.

Депутаты ТГД, по сути 
несущие персональную ответ-
ственность перед своими из-
бирателями за благоустрой-
ство округов, неоднократно 
заявляли, что работы по об-
лагораживанию дворовых 
территорий и скверов надо 
начинать не в конце лета, а 
как можно раньше. Жела-
тельно, как только сойдет 
снег и подсохнут лужи. Это 
значит, что вся необходимая 
документация для выделе-
ния субсидий УК и ТСЖ, а 
также проведения конкур-
сов должна быть готова уже 
в марте. Между тем депута-
ты уже в середине января 
представили на рассмотре-
ние реестры запланирован-
ных работ на каждом окру-
ге. Дело за малым – новыми 
старыми чиновниками.

деФициТ земли
Как сообщили «ПН» в Муници-
пальном казенном учреждении 
г. о. Тольятти «Ритуал», с 1 марта 
прекращены захоронения в чет-
вертой очереди так называемого 
Тоазовского нового кладбища. 
Таким образом осталось только 
два места, где можно положить в 
землю умершего горожанина, – на 
сельском погосте неподалеку от 
Тольятти или на кладбище на Об-
водном шоссе. Однако, по мнению 
экспертов, при нынешних темпах 
заполнения территории места на 
Обводном закончатся через пару 
лет. Так что решение назреваю-
щей проблемы следует искать уже 
сейчас, притом быстро.

На днях на заседании про-
фильной комиссии Тольяттин-
ской гордумы (ТГД) выступил 
исполняющий обязанности главы 
департамента городского хозяй-
ства администрации Михаил Ар-
замасцев. Мужчина сообщил, что 
начата работа по созданию нового 
городского общественного клад-
бища. Новый специальный объект 
похоронного назначения появится 
на земельном участке площадью 
40 гектаров (максимальная терри-
тория для кладбища) с кадастро-
вым номером 63:09:0303070:517 
также на Обводном шоссе.

Уже разработано техническое 
задание на выполнение проектно-
изыскательских работ по объекту, 
а в городском бюджете заложено 

13,6 млн рублей на проектирова-
ние объекта. Ориентировочный 
срок строительства нового обще-
ственного кладбища – 2027 год.

мУСорный веТер
Для понимания: общая площадь 
тольяттинских кладбищ сегодня 
превышает всю территорию При-
брежного парка в Автозаводском 
районе. Очевидно, что дальше ис-
кать новые участки под захороне-
ния будет все сложнее и дороже.

С учетом данных обстоя-
тельств строительство кремато-
рия видится наиболее эффек-
тивным решением проблемы 

дефицита земли под кладбища. 
Правда, с местом строительства 
пока не могут определиться. По 
словам господина Арзамасцева, 
еще в 2018 году ТГД своим ре-
шением утвердила изменения в 
генеральный план города в об-
ласти развития объектов зоны 
специального назначения. Эти 
корректировки предусматрива-
ют строительство крематория 
на две печи – на территории в 
0,3 га с 500-метровой санитарно-
защитной зоной.

В качестве места размещения 
объекта предлагаются три участ-

ка. Первый – вблизи пересечения 
Обводного и Поволжского шоссе, 
на территории городского клад-
бища Тольятти. Второй – вблизи 
пересечения Обводного и По-

волжского шоссе, на территории 
бывшей городской свалки. Третья 
возможная точка расположения 
крематория – восточная часть 
Северного промузла вблизи тер-
ритории газораспределительной 
станции. 

Увы, все эти варианты кате-
горически не нравятся жителям 
Тимофеевки. Людей можно по-
нять – они не хотят жить рядом 
под трубами крематория.

внУТренние проТиворечия
Думские аналитики в своем за-
ключении обратили внимание, 

что проект изменений генераль-
ного плана содержит две части 
– обосновывающую и утверждае-
мую.

В материалах обосновываю-
щей части содержатся сведения 
о предложениях администрации 
г. о. Тольятти в области разви-
тия объектов зоны специального 
назначения – вышеуказанные 
варианты строительства крема-
тория. Но в утверждаемой части 
генерального плана, в том числе 
графической, отсутствуют места 
строительства крематория. При 
этом в графической части обо-
сновывающих материалов выше-
указанные варианты обозначены 
в карте зон с особыми условиями 
использования территорий без 
обозначения границ санитарно-

защитной зоны. Таким образом, 
проект изменений генерального 
плана не предусматривает раз-
мещение крематория на террито-
рии городского округа Тольятти, 
содержит внутренние противо-
речия и нуждается в доработке в 
указанной части.

Есть мнение, что крематорий 
на две печи не будет полностью 
загружен, если будет работать 
только на нужды Тольятти. Оче-
видно, что реализацию данного 
проекта город не потянет, и его 
воплощение возможно только 
при привлечении частного биз-
неса. Пока же горожане, желаю-
щие предать огню тела своих 
родственников и близких, от-
правляют их в Казань или Мо-
скву.

Ежегодно в Тольятти умирает около 8,5 тыс. человек,  
но даже при наличии десяти общественных мест погребе-
ния общей площадью 207 гектаров, хоронить почивших 
горожан почти негде. На данный момент практически  
на всех кладбищах возможны только родственные захо-
ронения. Власти реагируют на проблему – начата работа 
по созданию нового «специального объекта похоронного 
назначения» на Обводном шоссе. Также выходом видится 
строительство крематория, но для него нет места.

Предоставляем для начинающих предпринимателей 
(срок регистрации до трех лет) и самозанятых граж-
дан офисные помещения в аренду на льготных усло-
виях. Все офисы полностью оборудованы мебелью: 
столы, стулья, тумбочки, шкафы. При наличии предо-
ставляются оргтехника и компьютеры.

Преимуществами размещения являются:
• цена за квадратный метр 163 рубля (офис 13– 
14 кв. м обойдется вам всего в 2200 рублей в месяц, 
при этом не нужно вносить коммунальные платежи);
• круглосуточная охрана, система контроля доступа, 
видеонаблюдение;
• парковка;
• бесплатная уборка помещений;
• офисы оборудованы всем необходимым (мебель, 
кондиционеры, техника по запросу);
•бесплатное пользование учебным залом и перего-
ворной комнатой для проведения совещаний в рам-
ках лимита.

Помещения сдаются в трехэтажном здании по адресу 
б-р Королева, 13.
Все интересующие вопросы можно задать по телефону:  
8 (8482) 31-00-06, по почте: a.gorozhank@gmail.com

Также у предпринимателей и самозанятых Тольят-
ти есть возможность пройти бесплатное обучение 
по программе повышения квалификации «Основы 
предпринимательской деятельности». Более того, 
для жителей Тольятти доступны бесплатные семи-
нары и тренинги самой различной бизнес-тематики. 
Ознакомиться с расписанием мероприятий можно  
в официальной группе «ВКонтакте» vk.com/aertlt или 
в телеграм-канале t.me/aertlt. Интересующие вопросы 
по обучению можно задать по телефону 31-00-11.

Агентство экономического 
развития Тольятти  

объявляет конкурс на офисы  
по льготной цене

Траурный марш
Тольятти пообещали новое кладбище, а для крематория нет места

Федор Григорьев
gazetapn@mail.ru

Федор Григорьев
gazetapn@mail.ru

Сколько могил сегодня находится на кладбищах 
Тольятти, точно сказать никто не может.  
В этом году планируется провести инвентариза-
цию в местах захоронения и оцифровку всех дан-
ных. На эти цели город выделил 6,6 млн рублей.

Объем работ по городской программе 
благоустройства заметно вырос.  
На эти цели в бюджете заложено 
245 млн рублей, соответственно 
каждый из 35 избирательных округов 
может рассчитывать на 7 млн.

Общая площадь тольяттинских кладбищ превышает всю территорию Прибрежного парка в Автозаводском 
районе. Очевидно, что дальше искать новые участки под захоронения будет все сложнее и дороже.

В 2024 году по вине департамента городского хозяйства, 
который был главным распорядителем средств, не удалось 
полностью освоить средства, выделенные на благоустрой-
ство 35 избирательных округов.

Привет, грабли, это снова я
Программа благоустройства города под угрозой срыва
В кабинеты горадминистрации возвращаются 
люди, которые в прошлом году стали причиной 
провала программы благоустройства Тольятти. 
В то же самое время из администрации уволи-
лась руководитель управления благоустройства 
департамента городского хозяйства и грамот-
ный специалист Елена Жеваева. В кулуарах 
обсуждают, что ее «ушли» с применением пар-
тийного ресурса. «ПН» пытается понять, смогут 
ли освоить 245 млн рублей, выделенных  
на благоустройство в 2025 году.

На 2025 год в бюджете МКУ г. о. Тольятти «Ритуал» предусмотре-
но выделение 51 млн рублей на финансирование мероприятий по 
содержанию мест погребения. Из них на текущее содержание до-
рог в зимнее и летнее время – 4,2 млн, на обращение с твердыми 
коммунальными отходами – 18,5 млн, удаление аварийно опасных, 
сухостойных и упавших деревьев – 6,5 млн, ликвидацию несанкци-
онированных свалок – 8,4 млн, уход за зелеными насаждениями –  
3,8 млн, обеспечение водоснабжения – 2,1 млн, акарицидную обра-
ботку – 496 тыс., дератизацию территории кладбищ – 325 тыс.
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Программа визита вклю-
чала такие направления, 
как сельское хозяйство 
и агропромышленный 

комплекс, промышленность, ин-
ституты развития, образование, 
медицину и фармакологию. Чле-
ны делегации побывали на АВТО-
ВАЗе и увидели собственными гла-
зами, как динамично развивается 
производство беспилотных систем 
на ООО «Транспорт будущего» и 
АНО «НПЦ БАС Самара». 

Посетили ряд промышленных 
и сельхозпредприятий, учреж-

дений образования, культу-
ры, также состоялась встреча с 
представителями мордовских 
национально-культурных объе-
динений. По доброй традиции в 
национальных костюмах, с пес-
нями и народными угощениями 
в Самарском этнокультурном 
комплексе встретили делегацию 
из соседней Мордовии. Гости 
смогли насладиться атмосферой 
мероприятия, которое включало 
демонстрацию уникальных экс-
понатов, представленных на мор-
довском подворье. Здесь сегодня 

собраны более сотни аутентичных 
вещей, которые во всей красе и 
многообразии иллюстрируют са-
мобытность одной из самых ярких 
волжских культур. Основная зада-
ча встречи заключалась в установ-
лении широкого сотрудничества, 

направленного на сохранение и 
укрепление культурных связей.

Председатель мордовской 
региональной национально-
культурной автономии Самарской 
области Любовь Колесникова от-
метила, что участники встречи не 

просто обменялись мнениями, а 
достигли важных соглашений.  

Так, участники встречи дого-
ворились о создании разговорно-
го клуба, к работе которого мож-
но привлечь экспертов в области 
литературного мордовского язы-
ка. Это поможет сохранить язык 
на должном уровне и передать 
знания следующим поколениям.

В минувшую пятницу гу-
бернатор Вячеслав Федорищев, 
подводя итоги визита, провел 
совещание с главой Республики 
Мордовия Артемом Здуновым 
и членами делегации республи-
ки. На совещании в областном 
правительстве стороны подвели 
предварительные итоги визита, 
а также обсудили перспективные 
направления дальнейшей коопе-
рации регионов.

Вячеслав Федорищев, привет-
ствуя членов делегации, отметил 

богатую историю взаимоотношений 
Самарской области и Республики 
Мордовия и выразил уверенность в 
укреплении сотрудничества.

«Мы с вами не так давно дого-
ворились, что обменяемся визи-
тами, и вот уже сегодня большая 
команда правительства республи-
ки здесь работает вместе с нами, – 
обратился он к Артему Здунову. 
– Что еще для нас важно, работа-
ет большая делегация бизнеса, по 
каждому из направлений сейчас 
проходят профильные встречи. 
У нас есть четкое понимание, что 
эти встречи должны быть про-
дуктивны. Много проектов нам 
еще предстоит сделать вместе».

Делегацию заинтересовали 
возможности особой экономи-
ческой зоны «Тольятти». «Это 
очень хороший инструмент, пото-
му что нужно развивать рынки и 
совместное присутствие», – под-
черкнул глава Мордовии.

Кроме того, отметил Артем 
Здунов, у Республики Мор-
довия с Самарской областью 
большие планы по взаимо-
действию в части культурного 
обмена. В ходе встречи было 
принято решение провести дни 
мордовской культуры в регионе 
и организовать рабочий визит в 
Мордовию самарской делега-
ции.

не ТольКо оТдУшина,  
но и новое дело Жизни
«Спорт – это мощный инструмент 
психологического восстановления, 
в соревнованиях многие находят от-
душину, а для кого-то он становится 
новым делом жизни. Поэтому Мин-
спорт России активно поддерживает 
эту инициативу Фонда «Защитники 
Отечества», – сказано в приветствии 
министра спорта РФ Михаила Дегтя-
рева.

Герой России Алексей Романов 
напомнил, что прошло уже пять Куб-
ков защитников Отечества по летним 

видам спорта. Введение зимних дис-
циплин он назвал правильным реше-
нием.

«Сначала сомневались, сможем 
ли мы убедить людей, получивших 
тяжелые ранения, сесть на санки. 
Но подопечные фонда это делают 
с огромным удовольствием и радо-
стью, потому что они видят внима-
ние к себе, они видят уважение и 
заботу. Думаю, будут новые паралим-
пийские чемпионы, в том числе и по 
следж-хоккею», – отметил Алексей 
Романов.

В Югру испытать себя и победить 
приехали 300 ветеранов спецопера-
ции из 60 регионов России. Они со-
стязались в пяти спортивных дисци-
плинах: лыжных гонках, биатлоне, 
следж-хоккее, горнолыжном спорте и 
сноуборде.

Соревнования проходили на са-
мых современных спортивных объ-
ектах «ЮграМегаСпорт»: в Центре 
зимних видов спорта, горнолыжном 
комплексе «Хвойный урман» и Ледо-
вом дворце в Ханты-Мансийске.

Команды из Самары 
и ТольяТТи
Самарскую область на турнире 
представили спортсмены по следж-
хоккею. В этом виде спорта игроки 
перемещаются по ледовой площадке 
не на коньках, а на специальных са-
нях и используют две клюшки, ко-
торые служат не только для удара по 
шайбе, но и для отталкивания при пе-
редвижении. Именно поэтому гонять 
за шайбой могут и люди-инвалиды. 
Но высоких скоростей и накала стра-
стей здесь не меньше, чем в обычном 
хоккее.

В нашей губернии этот вид спор-
та развивается особенно активно. 
По инициативе Фонда «Защитники 
Отечества» команды уже созданы в 
Самаре и Тольятти. Обе команды для 
участников СВО, появившиеся на 
базах профессиональных хоккейных 
клубов «Лада» и ЦСК ВВС, зимой 
2025 года отметили свою первую го-
довщину. И за минувший год успели 
немало.

Команда «Лада-следж» одержала 
победу на открытом турнире по адап-
тивному хоккею «Парни из стали», 
который прошел в Самаре в прошлом 
июле. Спустя месяц у команды но-
вая победа на первом открытом тур-
нире Паралимпийского комитета по 
следж-хоккею среди участников СВО 

в Туле. Также тольяттинцы заняли 
третье место на всероссийских со-
ревнованиях по следж-хоккею среди 
ветеранов СВО «Герои нашего време-
ни» в Ярославле. Несколько игроков 
«Лада-следж» также приняли уча-
стие в сборах национальной сборной 
России по следж-хоккею.

«До СВО я спортом не занимался. 
Следж-хоккей стал для меня новым 
вызовом. Это один из самых слож-
ных видов спорта, но мы привыкли к 
нагрузкам и сделаем все возможное, 
чтобы показать наилучший резуль-
тат. Настрой у нас боевой», – поде-
лился капитан сборной Самарской 
области по следж-хоккею Кирилл 
Пузырников, отправляясь на сорев-
нования. 

«В детстве я играл в дворовый 
хоккей. Когда пришел в Самарский 
филиал Фонда «Защитники Отече-

ства» после ранения, мне предложили 
заняться следж-хоккеем. Я согласил-
ся и не жалею. Мы уверены в своих 
силах и настроены на победу», – рас-
сказал участник команды Дмитрий 
(позывной «Край»).

Сомат Тимиров, еще один пред-
ставитель сборной, добавил: «О 
возможностях заниматься следж-
хоккеем я сначала услышал в госпи-
тале, а потом в Фонде «Защитники 
Отечества», где мне передали коля-

ску для занятий спортом. Мне очень 
нравится этот вид спорта. Да, быва-
ют сложности, но мы работаем над 
ошибками и с каждым разом стано-
вимся лучше».

«Я занимаюсь следж-хоккеем чуть 
больше года. Опыт катания на конь-

ках помогает, но самое главное – най-
ти баланс и много тренироваться», – 
подчеркнул капитан команды «ЦСК 
ВВС» Дмитрий Худошин.

КрУпная победа
Для общероссийского турнира в 
Ханты-Мансийске была сформиро-
вана единая ледовая дружина из 15 
игроков: десять человек – предста-
вители тольяттинской «Лада-следж» 
и пять спортсменов – из коллектива 

«ЦСК ВВС-следж». Все они активно 
тренировались перед соревнования-
ми, стремясь добиться успеха в одной 
из наиболее трудных зимних дисци-
плин. Поддержку им оказывали пять 
тренеров и менеджеров.

Самарская делегация прибыла в 
Ханты-Мансийск 12 марта. Первый 
день был посвящен тренировкам и же-
ребьевке турнира. За победу в следж-
хоккее на Кубок защитников Отечества 
боролось 16 команд. Всех участников 
разделили на три группы. Самарцам 
достались соперники из Татарстана, 
Свердловской и Челябинской обла-
стей, а также Приморского края.

Свой первый матч на Кубке наши 
хоккеисты провели 13 марта с со-
перниками из Свердловской области 
и одержали крупную, можно ска-
зать символическую победу – 10:0. 
14 марта самарцы бились с командой 
Приморского края. Возможность по-
бороться за медали Кубка защитни-
ков Отечества получают команды, 
которые займут первые места в своих 
группах. Финальные игры проходят 
сегодня, 17 марта.

ЭКСКУрСионная и 
образоваТельная программа
Помимо спортивной, для защитников 
Отечества организована экскурси-
онная и образовательная программа. 
Так, ветераны СВО посетили «Пара-
лимпийский урок», где встретились с 
представителями Паралимпийского 
комитета России (ПКР) и победите-
лями и призерами Паралимпийских 
игр.

«На каждом Кубке защитников 
Отечества мы проводим такой урок, 

чтобы познакомить ветеранов специ-
альной военной операции с историей 
паралимпийского спорта, рассказать 
про его виды, требования к участию 
в соревнованиях», – отметил прези-
дент ПКР Павел Рожков.

Спикеры поделились своими 
спортивными историями, рассказали 
о важных для них победах. Участ-
ников призвали сплотиться, помо-
гать своим товарищам в адаптации и 
стремиться к высоким результатам в 
спорте.

Свой первый матч на Кубке защитников Отечества хоккеисты Самарской губернии провели 13 марта с соперниками из Свердловской области и одержали крупную 
победу – 10:0.

В этом виде спорта игроки перемещаются по ледовой площадке не на коньках, а на специальных санях и используют две клюшки, которые служат не только для удара по 
шайбе, но и для отталкивания при передвижении. Но высоких скоростей и накала страстей здесь не меньше, чем в обычном хоккее.

10:0 в нашу пользу
Сборная Самарской области победила в первом матче Кубка защитников Отечества по следж-хоккею

Сегодня, в понедельник, 17 марта, в Ханты-Мансийске заверша-
ются уникальные пятидневные соревнования – первый Кубок 
защитников Отечества по зимним видам спорта. Он организован 
Государственным фондом «Защитники Отечества» при под-
держке Министерства спорта РФ и Паралимпийского комитета 
России, чтобы помочь ветеранам СВО, получившим серьезные 
ранения, адаптироваться к новой жизни.

Иван Карпенко 
gazetapn@mail.ru

Самарская область стала одним из первых регионов, где по инициативе Фонда «Защитники Отечества» были созданы команды по следж-хоккею полностью из ветеранов СВО.
Правительство Самарской области уделяет большое внимание развитию не только следж-хоккея, но и адаптивного спорта в целом. В 2024 году в регионе создан Центр адаптивной физической культуры и адаптивного спорта, который координирует эту работу. В целях поддержки, в том числе адаптивного спорта, 
по инициативе губернатора Вячеслава Федорищева разработана региональная программа «Мастер спорта». Она направлена на поддержку спортсменов, приобретение специализированной экипировки и инвентаря, улучшение спортивной инфраструктуры.
В социализации ветеранов помогает и программа «Школа героев», которая реализуется по инициативе главы региона. Она является продолжением президентской программы «Время героев» и призвана помочь бойцам и их семьям получить новые навыки для последующей работы в органах государственной и 
муниципальной власти, а также государственных компаниях. Сейчас продолжается заявочная кампания для участия во втором потоке программы переподготовки. Подать заявку можно на официальном сайте правительства Самарской области – samregion.ru и в филиале Фонда «Защитники Отечества», регистрация 
продлится до 27 марта.

Анна Цивилева, статс-секретарь – заместитель министра обороны 
России, председатель Фонда «Защитники Отечества»: 
– Мы уделяем особое внимание реабилитации ветеранов СВО через физи-
ческую культуру и спорт, в том числе адаптивный. Фонд «Защитники Отече-
ства» активно выстраивает сотрудничество с региональными властями для 
создания профильных спортивных центров, чтобы занятия были доступны 
каждому.
Большая работа была проведена в 2024 году: по всей стране прошло около 
40 физкультурных и спортивных мероприятий различного масштаба с во-
влечением более 2500 ветеранов СВО с инвалидностью. Для того чтобы 
наши ребята могли активно заниматься спортом, выдаем им спортивные 
протезы и кресла-коляски, а с этого года обеспечиваем спортивным ин-
вентарем и экипировкой для следж-хоккея.

Самарскую область на турнире представили спор-
тсмены по следж-хоккею. В нашей губернии этот 
вид спорта развивается особо активно. При этом 
правительство Самарской области уделяет большое 
внимание развитию не только следж-хоккея,  
но и адаптивного спорта в целом.

Для общероссийского турнира в Ханты-Мансийске 
была сформирована единая ледовая дружина  
из 15 игроков: десять человек – представители то-
льяттинской «Лада-следж» и пять спортсменов –  
из коллектива «ЦСК ВВС-следж».

От сельского хозяйства до создания беспилотников
У Самарской области и Республики Мордовия множество возможностей для плодотворного сотрудничества
На прошлой неделе Самарскую губернию посетила 
делегация Мордовии. Представители республиканско-
го правительства Мордовии, а также делового сообще-
ства прибыли в нашу губернию, чтобы подтвердить 
давние векторы сотрудничества и определить новые 
возможности для успешного взаимодействия двух 
волжских регионов. 

Вячеслав Федорищев, губернатор Самарской области:
– Уверен, мы найдем возможности для бизнеса Республики Мордо-
вия присоединиться к большому движению по разработке и произ-
водству беспилотных систем. Очень большой пласт связан с обра-
зованием и наукой, и будем рады, если эти возможности Самарской 
области будут использованы также представителями Мордовии.
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Добыча нефти – слож-
ный процесс, в котором 
используются различ-
ные технологии и обо-

рудование. Одним из ключевых 
элементов являются погружные 
электроустановки, отвечающие 
за подъем нефти из скважины 
на поверхность. «Сердце» этих 
установок – погружные электро-
двигатели (ПЭД), которые нахо-
дятся глубоко под землей и часто 
выходят из строя.

– Представьте себе электро-
двигатель, постоянно работаю-
щий в экстремальных условиях, в 
агрессивной среде. Неудивитель-
но, что ПЭД часто выходят из 
строя, – поясняет доцент кафедры 
«Электроснабжение и электро-
техника» ТГУ Владимир Рома-
нов. – Помимо условий эксплуа-
тации – температуры, давления, 
состава добываемой жидкости, 
качества электроснабжения, ко-
торые напрямую влияют на срок 
службы ПЭД, большое значение 
имеют и внутренние процессы 
– старение материалов, износ 
компонентов, нарушения в ра-
боте оборудования. Комбинация 
внешних факторов и внутренних 
процессов приводит к тому, что 
двигатель не выдерживает на-
грузки и выходит из строя.

Любой отказ оборудования 
вызывает необходимость прове-
дения ремонта, продолжитель-
ность которого может достигать 
нескольких суток, затраты на его 
проведение нередко сопостави-
мы со стоимостью нового обо-
рудования, а потери нефти из-за 
простоя скважины в денежном 
выражении кратно его превосхо-
дят. Так, для поддержания фонда 
скважин, оборудованных ПЭУ с 

ПЭД, в работоспособном состоя-
нии ПАО «Башнефть» в 2021 году 
затратило 21 млн рублей, а из-за 
простоев скважин недополучено 
900 тыс. тонн нефти. По данным 
ОАО «Нижневартовскнефте-
газ», в 2021 году было выполнено 
4365 ремонтов на сумму 250 млн 
рублей, а это более 45 % от всех 
затрат на капитальный ремонт 
скважин (в ценах до 2020 года).

Ученые двух вузов – То-
льяттинского государственно-
го университета и Самарского 
государственного технического 
университета – изучили инфор-
мационную базу аварийности 
для погружных электроустано-
вок с погружными электродви-
гателями в Поволжском регионе 
за 2018–2022 годы и предложи-
ли методику, которая позволит 
продлить работу ПЭД.

– Мы провели масштабный 
анализ причин аварийности этих 
двигателей и технологически 
связанного оборудования, иден-
тифицировали основные причи-
ны отказов. Оценили комплекс-

ное влияние каждого отказа на 
работоспособность всей системы 
и на смежные узлы и построили 

дерево дефектов, или, другими 
словами, диаграмму причинно-
следственных связей, – говорит 
Владимир Романов. – Она на-

глядно показала, что более 50 % 
отказов оборудования приходит-
ся на электрическую часть. При-

чем технологические нарушения 
преобладают в подземной части 
ПЭУ. 

Для организации техниче-
ского обслуживания и ремонтов 
оборудования нефтедобывающие 
компании используют два основ-
ных подхода. 

– Первый – планово-преду-
предительный ремонт (ППР). То 
есть оборудование обслужива-
ется через установленные про-
межутки времени, независимо 
от его фактического состояния. 
Это позволяет предотвратить се-
рьезные поломки, но может быть 
неэффективным, если двигатель 
находится в хорошем состоянии, 
– говорит Владимир Романов. 
– Второй подход – ремонт по 
текущему техническому состоя-
нию (РТС) заключается в том, 

что техническое обслуживание 
и ремонт проводятся только по-
сле проведения диагностики и 
выявления неисправностей. Он 
позволяет экономить ресурсы, 
но требует постоянного монито-
ринга состояния оборудования. 
В сложившихся условиях экс-
плуатации доля удельных затрат 
на ремонты в нефтяной отрасли 
почти в два раза превышает такие 
же затраты в смежных отраслях 
топливно-энергетического ком-
плекса. Стратегии ППР и РТС 
имеют ряд общих позиций, поэто-
му их комплексное объединение 
предполагает создание высокоэф-
фективной системы организации 
ремонтов. Одним из ключевых 
моментов в проведенных иссле-
дованиях является использова-
ние разработанных нейросетевых 

моделей и искусственного 
интеллекта.

Метод, который пред-
ложили нефтяникам ис-
следователи ТГУ и Сам-
ГТУ, позволяет определять 
оптимальный состав и 
периодичность техниче-

ского обслуживания и 
ремонта, прогнозировать 
возможные неисправности 
и критическое состояние 

оборудования, принимать 
обоснованные решения о 
необходимости замены или 
ремонта ПЭД.

– Мы разработали специ-
альный интегральный пока-
затель надежности, который 
помогает компании ран-
жировать ПЭД по степени 
риска их поломки. Этот 
показатель учитывает ин-
дивидуальные особенности 
и режимы эксплуатации 
оборудования: как часто 
оно ломалось в прошлом, 
режим его работы, сколько 
приносит денег и сколько 
будет стоить его ремонт или 
замена. Данные по каждому 
ПЭД компания заносит в 
специальный программно-
вычислительный комплекс 
и получает список ПЭД, 
отсортированных по риску 
возникновения отказов, – 
поясняет Владимир Рома-
нов. – В первую очередь ре-
монтируют оборудование, 
у которого высокий риск 
поломки. Это поможет из-
бежать дорогостоящих ава-
рий и простоев. Для ПЭД 
с низким риском поломки 
можно выбрать оптималь-
ный режим работы, чтобы 
они работали как можно 
дольше и приносили боль-
ше прибыли.

В результате нефтедобы-
вающие компании смогут 
более эффективно плани-
ровать ремонты, более раз-

умно использовать ПЭД и 
в конечном счете добывать 
больше нефти с меньшими 
затратами и рисками.

Интеллект для нефтянки
В ТГУ нашли способ продлить жизнь «сердцу» нефтяной скважины
В Тольяттинском государственном университете (ТГУ) 
разработаны инновационные решения по повышению ре-
сурса погружных электродвигателей в системах электро-
снабжения добывающих скважин. Они основаны на воз-
можностях искусственного интеллекта и уже внедрены  
в одной из нефтедобывающих компаний.

Метод, который предложили нефтяникам исследователи ТГУ и СамГТУ, позволяет определять оптимальный состав и периодичность техниче-
ского обслуживания и ремонта, прогнозировать возможные неисправности и критическое состояние оборудования, принимать обоснованные 
решения о необходимости замены или ремонта погружного электродвигателя.

Владимир Романов: «Мы разработали специ-
альный интегральный показатель надежности, 
который помогает компании ранжировать ПЭД 
по степени риска их поломки. Этот показатель 
учитывает индивидуальные особенности и 
режимы эксплуатации оборудования: как часто 
оно ломалось в прошлом, режим его работы, 
сколько приносит денег и сколько будет стоить 
его ремонт или замена».

В результате нефтедобывающие 
компании смогут более эффективно 
планировать ремонты, более разумно 
использовать ПЭД и в конечном счете 
добывать больше нефти с меньшими 
затратами и рисками.
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авТоваз и его 
«КонСТиТУция»
Коллективный договор на 
АВТОВАЗе – документ не 
только основополагающий, 
но и, без преувеличения, 
исторический. Его первая 
редакция датируется фев-
ралем 1971 года. При этом 
«основной закон» АВТО-
ВАЗа – документ живой, 
практически ежегодно ме-
няющийся. Неизменно в 
нем лишь одно: все допол-
нения в коллективном до-
говоре расширяют список 
социальных обязательств 
предприятия и направлены 
на защиту интересов трудо-
вого коллектива. Для этого 
профсоюзная организация 
АО «АВТОВАЗ» находится 
в постоянном диалоге с ру-
ководством предприятия.

Основная ценность кол-
лективного договора состо-
ит в том, что он предостав-
ляет работникам больше 
социальных льгот и гаран-
тий, чем предусмотрено 
законодательством. Колдо-
говор АВТОВАЗа служит 
ярким примером такого 
документа: в нем около ста 
льгот и гарантий, отсут-
ствующих в федеральном 
трудовом законодатель-
стве. В основном они каса-
ются вопросов заработной 
платы, сохранения рабочих 
мест, охраны труда и здоро-
вья сотрудников.

льгоТы  
и преФеренции
С 1 января 2025 года АВТО-
ВАЗ начал выплачивать ра-
ботникам стимулирующие 
выплаты за рождение детей 
в размере от 10 до 50 тыс. 
рублей за первого и после-
дующих детей.

Кроме того, размер 
выплат сотрудницам, на-
ходящимся в декретном 
отпуске, увеличен с 70 до 
100 % минимальной тариф-
ной ставки рабочего перво-
го разряда.

Для поддержки много-
детных семей заводчан с 
прошлого года АВТОВАЗ 
выплачивает по 5 тыс. ру-
блей на каждого школьника, 
включая первоклассников.

Среди дополнитель-
ных льгот для вазовских 
семей можно отметить три 
оплачиваемых дня на бра-

косочетание при первом 
вступлении в брак. Отцу – 
работнику общества – пре-
доставляется один оплачи-

ваемый день при рождении 
ребенка.

Работникам общества 
предоставляются три опла-
чиваемых дня в случае поте-
ри близкого родственника.

На АВТОВАЗе дей-
ствует программа по при-
обретению работниками 
предприятия автомобилей 
со скидкой от 7 до 10 % от 
рекомендуемой рознич-
ной цены. На одном из по-
следних заседаний согла-
сительной комиссии были 

внесены изменения в кол-
лективный договор, чтобы 
«продолжить реализацию 
автомобилей работникам 

Общества, неработающим 
пенсионерам – бывшим ра-
ботникам АО «АВТОВАЗ» 
– по льготной программе».

Кроме того, для работ-
ников, ветеранов, а так-
же сотрудников дочерних 
обществ АО «АВТОВАЗ» 
в 2025 году действуют спе-
циальные условия на ТО 
(техническое обслужива-
ние) автомобилей LADA: 
от 10 до 20 % от рекомендо-
ванной розничной цены на 
первое, второе, третье и по-
следующие ТО. Действуют 
скидки при проведении 
коммерческого ремонта на 
работы (10 %) и запасные 
части (15 %) от рекомендо-
ванной розничной цены.

С 1 марта компенси-
руются затраты в оплате 
комплексного обеда или 
ужина: всем вазовцам, ра-
ботающим в первую и вто-
рую смены (вне зависимо-
сти от того, питаются они 
в столовых или нет), до-
полнительно в заработную 
плату будет начисляться  

34 рубля 58 копеек за каж-
дый отработанный день. 
Именно столько – 34 рубля 
58 копеек – вазовцы платят 
за обед или ужин. В третью 
смену работники питаются 
бесплатно. Также органи-
зовано бесплатное питание 
для работающих беремен-
ных женщин и работающих 
кормящих матерей.

проФСоюзная 
диСКонТная КарТа
На сегодняшний день в 
профсоюзной организации 
АО «АВТОВАЗ» состоит 
порядка 36 тыс. работни-
ков автозавода, а также его 
дочерних предприятий. У 
многих членов профсоюза 
есть «Профсоюзная дис-
контная карта». Проект 
направлен на обеспечение 
дополнительной меры соц-
поддержки членов профсо-
юза АСМ и их семей.

Дисконтная карта дает 
возможность получать 
скидки на товары и услуги в 
учреждениях и организаци-

ях – партнерах первичной 
профсоюзной организации 
АВТОВАЗа. В списке та-
ких партнеров – магазин 
«Окей», хоккейный и ганд-
больный клубы «Лада», за-
городный комплекс «Алые 
паруса», «Лада-Медиа» и 
многие другие.

Есть и другой интерес-
ный проект, направленный 
на организацию выгодного 
отдыха и оздоровления чле-
нов заводской «первички» 
АСМ и их родных: членам 
профсоюза и их близким 
родственникам предостав-
ляются дополнительные 
скидки на отдых у партне-
ров, с которыми заключа-
ются соответствующие со-
глашения на текущий год.

Так, в 2025 году будет 
продолжено партнерское 
взаимодействие с санато-
риями «ТОК» (Евпатория), 
«Русь» (Анапа), «Якты-
Куль» (Башкортостан). Свою 
готовность стать партнером 
профсоюзной организации 
АВТОВАЗа выразили дом 
отдыха «Березки» (Баш-
кортостан), база «Феодос» 
(Феодосия) и другие орга-
низации.

В перечне мест отды-
ха со скидкой для членов 
ППО АО «АВТОВАЗ» 
есть и местные комплек-
сы – «Звездный» (поселок 
Жигули), «Алые паруса» 
(поселок Федоровка). Есть 
специальные предложения 
от баз отдыха «Стрежень» 
и «Голубая гавань», а также 
санатория-профилактория 
«Алые паруса» (село Ягод-
ное).

А еще члены профсоюза 
и их близкие могут эконо-
мить на сотовой связи: для 
них действуют эксклюзив-
ные предложения от проф-
с о ю з н о й  о р г а н и з а ц и и 
АВТОВАЗа и операторов 
сотовой связи.

КнопКи и Собачьи 
пиТомниКи
Модель с индексом H5 в линей-
ке HAVAL уже была – в 2020–
2021 годах. И знатоков тот ин-
декс не вводил в заблуждение, 
потому что они безошибочно 
видели в нем старый и более-
менее добрый Great Wall Hover, 
который в полудюжине итера-
ций и рестайлингов провел на 
российском рынке почти 15 лет. 
То был простой рамник с мото-
рами Mitsubishi, равно хороший 
в болоте и на проселке.

Новый H5 не должен вво-
дить в заблуждение никого, так 
как от того Hover не осталось и 
следа, а новичок наследует тоже 
рамному, но пикапу – GWM 
Poer King Kong. Последний в 
прошлом году порвал отече-
ственный чарт и с результатом 
5,99 тыс. проданных машин воз-
главил свой сегмент.

От пикапа H5 достались 
прочная конструкция и внуши-
тельные размеры. Последние 
позволяют поставить его в один 
ряд с реально крупными ребята-
ми вроде Toyota Sequoia первого 
поколения. А «Секвойя», напом-

ним, – это такой массив стали и 
пластика, в котором на выставки 
можно вывозить целые собачьи 
питомники – и еще место оста-
нется, допустим, под детский 
квадроцикл.

В H5 пространством, правда, 
распорядились немного стран-
но: мест в любой из комплекта-
ций строго пять, хотя еще один 
ряд сидений поместился бы с 
запасом. Видимо, так решили 
маркетологи, чтобы не созда-
вать внутренней конкуренции 
с еще более крупным и вообще 
флагманским H9.

Зато багажник вполне со-
ответствует габаритам и ам-
бициям – от 700 литров до 2,1 
тыс. Тейк про собачьи питом-
ники остается в силе – в длину 
при сложенной спинке дивана 
тут два метра. В принципе, на 
выставку можно и лошадку 
увезти. Ну такую небольшую. 
Пони.

А самое главное знаете что? 
Тут есть физические кнопки! 
Какое достижение для 2025 
года, да? Мы снова всерьез 
обсуждаем, как это здорово – 
иметь под рукой физические, 
а не сенсорные манипулято-
ры. Их, увы, не очень много, 
зато выставить температуру в 
салоне, скорость обдува вен-

тилятора и включить обогрев 
сидений можно без блуждания 
в недрах планшета. Чудо-то ка-
кое, всего-то и понадобилось 
автомобильной индустрии 
пройти типичный цикл, чтобы 
порадовать потребителя: сде-

лать как хуже, а потом вернуть 
как было.

Традиционный для нашего 
времени планшет тут, конечно, 
тоже имеется, но при наличии 
физических кнопок его цен-
ность сводится к просмотру 

навигации «Яндекс.Карт», кар-
тинки с камер кругового обзора 
да выбору песни.

Эргономика здорового чело-
века. Всем другим китайским 
производителям – пример и на 
заметку!

рама и молодецКий 
КУрган
Что по технике? Все просто, 
надежно и, как любят в рос-
сийских регионах подальше 
от столицы, никакого пневмо. 
Спереди – понятная любому 
механику подвеска на двойных 
поперечных рычагах, сзади – 

неразрезной мост. То и другое 
может служить годами и деся-
тилетиями, правда, с оговоркой. 
Шасси пикапа – это шасси пи-
капа. Надо быть готовым к тому, 
что в порожнем состоянии вам 
надо будет пересмотреть свое 
отношение к комфорту или его 
критерии. Рама плюс мост – это 
когда есть раскачка на волнах, 
«козление» на неровностях и 
пританцовывания на гребенке.

Рамная машина хороша, 
лишь когда загружена. Если вы 
волк-одиночка, вам куда-то в 
сторону H3 или F7 – они в миру 
будут комфортнее. Рамная ма-
шина с мостом – это особый 
мир и атмосфера, за которой 
надо целенаправленно идти. А 
потом не бухтеть.

От пикапа же сюда переко-
чевала несколько архаичная, но 
абсолютно неубиваемая система 
полного привода part-time. То 
есть убить-то ее как раз можно 
весьма быстро – если при лю-
бых условиях ездить в режи-

ме 4х4. Дело в том, что привод 
«парт-тайм» не дает колесам пе-
редней и задней оси вращаться с 
разной скоростью (буксовать). 
Это затрудняет использование 
полного привода на твердых 
покрытиях и неизбежно ведет 
к повышенному износу транс-
миссии и шин при движении 
по таким покрытиям. Проще 
говоря: с парт-таймом нельзя ез-
дить всегда и везде – только по 
суглинку или там на подступах к 
Молодецкому кургану.

Моторы у H5 двухлитровые, 
дизель или бензин. Первый пред-
почтительнее не только потому, 

что на него дают скидку 250 тыс. 
рублей. А потому что там тяги – 
400 Нм. У бензинового, кстати, 
немногим меньше – 380 Нм. Ма-
шина явно нацелена на то, чтобы 
форсировать разные преграды. 
Для форсирования тяга важнее 

сил (последних больше у бен-
зинового – 200 vs 150). Поэтому 
выбор настоящего бойскаута и 
ковбоя – дизель. 

Коробка с любым из двига-
телей одна – восьмиступенча-
тый гидротрансформаторный 
«автомат». Она супер (никаких 
рывков, никакой задумчиво-
сти) и явно прослужит дольше 

новомодного (хипстерского, 
квадроберского) «робота». Хра-
ни Господь тех людей, которые 
ее сюда поставили.

панорамная Крыша  
и 4 млн
При некоторой старомодности 
технического исполнения H5 
получился весьма современным 
и комфортным как для водите-
ля, так и для пассажиров. У него 
есть панорамная крыша, обо-
гревы всех сидений, багажник 
с электроприводом и телемати-
ка HAVAL Connection. Что это 
такое? Это такая штука, кото-
рая позволяет в пару кликов со 
смартфона сделать следующее: 
завести автомобиль, включить 
обогрев руля и сидений, настро-
ить температуру в салоне, вру-
бить подогрев сидений (летом, 
наоборот, охлаждение). А потом 
прийти, сесть в прогретую маши-
ну на нагретое сиденье и сразу 
ехать. Для автомобиля, получен-
ного путем селекции из утили-
тарного пикапа, весьма неплохо. 
Да что там – просто здорово!

В финале давайте погово-
рим про цены. Бензиновая вер-
сия по прайсу стоит 3,9 млн, 
дизельная – 4,35 млн. Разница 
есть, но сейчас в HAVAL PRO  

«Тон-Авто» дают скидки на 
«дизель», его можно взять за ту 
же сумму, что и «бензин». В се-
годняшних реалиях это просто 
подарок судьбы за пятиметро-
вый, прочный, рамный, тягови-
тый внедорожник с физически-
ми кнопками и двумя тысячами 
литров в багажнике. Закрывай-
те депозит и срочно берите.

ТеСТ-ДРАйВеРыБольшой папочка
Уничтожаем препятствия на рамном внедорожнике HAVAL H5
Ежегодно тест-драйверы «ПН» пишут ревью на 25– 
30 новых моделей, выходящих на отечественный авто-
рынок. За 16 лет существования рубрики мы откатали 
больше 400 машин и давно сформировали жизненное 
кредо: чтобы не разочаровываться, не надо очаровы-
ваться. Поэтому в любой дилерский центр заходим без 
каких-либо ожиданий, и, если случается что-то хоро-
шее (удачная модель, приятный сервис в салоне), это 
всегда радует.
На минувшей неделе нам как раз повезло: на рецепции 
HAVAL PRO «Тон-Авто» нас встретила привлекатель-
ная девушка, которая без волокиты оформила все до-
кументы, менеджер по продажам был дружелюбен  
и подкован технически, а сам автомобиль точно по-
падет в наш топ по итогам 2025 года. Клиенты, к слову, 
тоже останутся довольны, так как сейчас у HAVAL 
большие скидки. Прекрасный дизель можно взять за 3,9 млн, 

что в сегодняшних реалиях просто подарок  
за пятиметровый, прочный, рамный, тягови-
тый внедорожник с физическими кнопками  
и двумя тысячами литров в багажнике.  
Закрывайте депозит и бегите в салон.

Как же это здорово – иметь под рукой фи-
зические, а не сенсорные манипуляторы. 
Можно выставить температуру в салоне, 
увеличить скорость обдува вентилятора  
и включить обогрев сидений без блуждания 
в недрах планшета. Чудо-то какое!

В колдоговоре АВТОВАЗа около ста 
льгот и гарантий, отсутствующих в 
федеральном трудовом законодатель-
стве. В основном они касаются во-
просов заработной платы, сохранения 
рабочих мест, охраны труда и здоровья 
сотрудников.

Андрей Саймаков
saimakov@mail.ru

Соцпакет АВТОВАЗа
Предприятие предоставляет своим сотрудникам дополнительные льготы и гарантии
В начале марта состоялась информационная 
конференция о выполнении обязательств  
и мероприятий коллективного договора  
АО «АВТОВАЗ» за 2024 год. Было констатиро-
вано, что в целом обязательства, взятые на себя 
администрацией перед трудовым коллективом, 
исполнены. Также было отмечено, что по ини-
циативе профсоюзной организации в прошлом 
году в колдоговор были внесены изменения, 
которые расширили список социальных льгот 
и гарантий для работников предприятия.

Сегодня, устраиваясь на работу, человек интересуется не только величиной заработной 
платы, но и компенсациями и льготами, которые предприятие предоставляет своим сотруд-
никам. В этом смысле АО «АВТОВАЗ» безоговорочно входит в тройку промышленных пред-
приятий Самарского региона, а в Тольятти, без сомнения, занимает первое место.
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ponedelnik.press«А может быть, кафе 
«ВГости» – это реинкар-
нация ресторана «Гости», 
который закрылся в про-
шлом году?» – рассужда-
ли рецензенты, двигаясь к 
объекту изысканий. Спой-
лер – нет. Но заведение 
вполне себе приличное.

Перед входом в обще-
пит установлено улич-
ное меню на специальной 
стойке. Когда мы попыта-
лись ее сфотографировать, 
из-за двери появился мо-
лодой человек в высоком 
поварском колпаке и до-
бродушно произнес: «Луч-
ше бы просто подписались 
на нашу группу в Telegram. 
Там актуальное меню каж-
дый день».

Интерьер кафе-буфета, 
честно говоря, не дотяги-
вает до того уровня, чтобы 
пускаться в размышления 
на тему его дизайна, но, 
по большому счету, там 
вполне стильно и уютно. 

Правда, в пасмурный день 
нашего визита помеще-
нию как будто недоставало 
освещенности, и из-за этого 
внимание гостей автомати-
чески «приклеилось» к са-
мой яркой точке – витрине 
с кондитерскими изделия-
ми. Обилие сладостей на 
мгновение вогнало нас в 
ступор: «А тут обычной 
едой, вообще, кормят?».

– Кормят-кормят, – 
отозвалась хозяйка, не-
ожиданно возникнув за 
стойкой. – Насчет сладо-
стей мы кондитерская, а 
насчет еды считайте, что 
столовая. Только разда-
точной нет.

Она указала на лежа-
щий перед ней список до-
ступных блюд и, используя 
ручку как указку, начала 
рассказывать про каждое.

– Сегодня прекрасная 
солянка, отличные щи и 
гороховый суп. Свиные ре-
бра в соусе барбекю выгля-

дят вот так, – она кивнула 
в сторону демонстрацион-
ной тарелки с аппетитным 
содержимым. – Куриное 
филе можем подать с гри-
бами, а можем – с анана-
сом. Майонез для этого 
блюда наш повар готовит 
сам. Салаты выбираем с 
витрины. Но можем бы-
стренько сделать любой, 
по вашему запросу.

– Мы будем свеколь-
ный салат, щи, куриное 
филе под ананасом и горо-
ховое пюре.

– А как же напитки и 
хлеб? Есть соки, чай, кофе, 
компот.

– Компот, разумеется, 
выпьем, а вот хлеб не едим 
– на диете.

– Но у нас такая души-
стая горчица.

– Хорошо, возьмем гор-
бушечку.

– Тогда с вас 300 ру-
блей.

Подали быстро. Салат 
– тертая свекла с ложечкой 
свежей сметаны – не мог не 
понравиться. А вот щи опе-
чалили: похлебка источала 
приятный аромат, но блюду 
явно недоставало густоты. 
Действительно ароматная 
и жгучая горчица, в при-
куску с которой мы хлеба-
ли суп, немного улучшила 
общие ощущения, но балл 
мы все же сняли.

А вот в гороховое пюре 
вилка тяжело погружалась 
и еще тяжелее отрывала 
кусочки от общей массы. 
Другими словами, гарнир 
был очень правильной 
консистенции, напоминая 
пюре из школьной сто-
ловой. Это комплимент. 
Правда, рецензенты так и 
не смогли припомнить, по-
давали ли нам в столовке 
куриное филе под анана-
сом, но если бы подавали, 
да еще такого качества, то 
школьные годы запомни-
лись бы ярче.

Кафе-буфет «ВГости»

Кто ходит в гости по утрам

фунчоза с курицей 
и овощами – 200 рублей+7 (960) 844-01-60

с 11.30 до 15.00офицерская, 15

Антон Бортник 
tr-vz@mail.ru

ТРеЗВый ВЗГЛЯД 
Ресторанная критика

Федор Григорьев 
tr-vz@mail.ru

Рецензенты уже не-
сколько месяцев 
пытаются поху-
деть, поэтому, ока-

завшись в новом заведении, 
первым делом стали искать 
в меню диетическую кашу. 
Увы, но там были только 
сладкие позиции: манная, 
рисовая, перловая – и все 
с ягодами, мятой, кусоч-
ками манго и подобными 
ингредиентами. Впрочем, 
заведение, в котором мы 
собирались позавтракать, 
и не обещает посетителям 
«диетический стол № 5». 
Это даже не кафе, а эклер-
ная, где главным украше-
нием интерьера является 
витрина с разнообразны-
ми сладостями. Выражаясь 
языком Филиппа Бедросо-
вича, рецензенты зашли не 
в ту дверь. 

Но голод и радушие 
девушки-распорядителя не 
отпускали гостей «Merci». 
«Да вы не расстраивайтесь, 

– улыбнулась она. – У нас 
и несладкое есть. Вы изу-
чите меню повниматель-
нее». Рецензенты забрали 
симпатичные каталоги и 
заняли один из крошечных 
столов. 

В «Merci», вообще, 
пространство ощущается 
довольно компактным: и 
помещение небольшое, и 
стойка заказов занимает 
минимум места, и мебель 
такая, что двум едокам за 
одним столом будет до-
вольно тесно. Но при этом 
тут светло плюс приятное 
оформление интерьера и 
успокаивающая музыка.

– Может быть, у вас 
есть горькое какао? – спро-
сили мы, не особо надеясь 
на успех.

– Да. Мы делаем какао 
и совсем без сахара.

Когда большие чашки 
с ароматным содержимым 
(250 рублей) появились 
на столе, рецензенты окон-

чательно расслабились и, 
потягивая замечательный 
тягучий напиток, приня-
лись изучать прейскурант. 
Оказалось, что в заведении 
есть много «околодиетиче-
ских» блюд, но у нас в при-
оритете были каши и яйца. 
С первым, к сожалению, 
не получилось, зато второе 
было в избытке, и мы вы-
брали бельгийскую вафлю 
с яйцом (299 рублей) и 
острый омлет (429).

Готовят в «Merci» очень 
споро, и не успели рецен-
зенты выпить какао, как 
омлет поставили на стол. 
Откровенно говоря, на 
фотографии в меню это 
блюдо выглядело чуть бо-
лее объемным. В живую 
же оно показалось нам 
довольно скромным для 
своей цены, хотя вкусо-
вые качества оказались на 
высоте. Съев по кусочку, 
никакой остроты рецен-
зенты не почувствовали. 
Заявленные моцарелла и 
томаты черри были на ме-
сте, но где же ожидаемое 
«жжение»? Однако вскоре 
перец халапеньо заявил о 
себе, впрочем, сравнитель-
но нежно и одновремен-
но ярко. Он приятно до-
полнил вкусовые оттенки 
остальных ингредиентов, 
и первое блюдо получает 
оценку «отлично».

А вот в бельгийской 
вафле нам не очень понра-
вилась сама вафля. На ней, 
самым красивым образом 
накрытые глазуньей, рас-
положились микс салата и 
соус песто с красным пер-
цем, но они как будто не 
сочетались с воздушной и 
довольно безвкусной под-
ложкой. 

В итоге за эклерной 
определенно стоит пона-
блюдать и попробовать ее 
десерты. Ну а пока заведе-
ние получает от нас креп-
кую «четверку».

ЭКлерная «Merci»

Зашли не в ту дверь

микс салата № 3 – 
1250 рублейс 8.30 до 21.00

+7 (987) 952-46-26спортивная, 1


